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数 千 照 片 ，背 景 从 灰 霾 笼 罩 到 碧 空 如 洗 。

摄 影 爱 好 者 杨 元 杰 多 年 拍 摄 邯 郸 峰 峰 矿 区 ，

“天空日记”记录蓝天之增；

一片沙丘，因绿色屏障阻断风沙，草长树生。

河 北 张 家 口 市 宣 化 林 场 场 长 杨 福 贵 在 张 家 口

黄 羊 滩 种 树 20 多 年 ，见 证 沙 海 到 林 海 的 生 态

变迁；

候鸟翩跹，绿色生态之城在雄安新区悄然

崛 起。白洋淀“常驻”野生鸟类增至 280 多种，

“华北之肾”功能加快修复；

…………

行走燕赵大地，深切感受到习近平新时代

中国特色社会主义思想的实践伟力。

党的十八大以来，习近平总书记多次到河北

考察，强调“加快建设经济强省、美丽河北”“在推

进全面绿色转型中实现新突破”。河北深入贯彻

落实习近平总书记重要指示精神，以习近平生态

文明思想为指引，坚持系统观念，深化改革创新，

协同推进降碳、减污、扩绿、增长，着力推进全面

绿色转型。

产业结构调整、能源
结构优化，10年来细颗粒物
浓度下降 57.6%

不见烟尘、没有异味，绿树成荫、花草茂盛。

这里是邢台德龙钢铁有限公司厂区，同时也是

国家 4A 级旅游景区。

钢厂变景区，来之不易。以前，因为环保治

理水平不满足 A 级标准，德龙钢铁没少被限产。

痛定思痛，投入 40 亿元，100 多个环保深度

治理和提升改造项目上马。德龙钢铁成为河北

第一家环保绩效 A 级长流程钢铁企业，通过技

术改造，不仅实现一氧化碳达标排放，而且 30%
以上的烟气可以循环利用，每年可节约标准煤

1.53 万吨。

河北产业结构偏重、能源结构偏煤，是造成

大气污染问题的根本原因。

去产能、调结构、转动能，推进全面绿色转

型。河北钢铁冶炼企业从 2011 年的 123 家减至

目前的 39 家，炼钢产能由峰值的 3.2 亿吨减至

1.9 亿多吨，高附加值钢材产品持续增长。

高端化、智能化、绿色化，推动传统产业改造

提升。对钢铁等 50 个重点行业实施绩效评级，

多排多限、少排少限、不排不限。如今，河北环保

绩效 A 级钢铁企业已达 39 家。

向 科 技 创 新 要 动 力 ，新 兴 产 业 跑 出 加 速

度 。 2023 年 ，河 北 生 物 医 药 产 业 营 收 超 过 千

亿元，电子信息产业营收超过 3000 亿元。今年

上 半 年 ，河 北 规 上 工 业 战 略 性 新 兴 产 业 增 加

值 同 比 增 长 9.6% ，全 省 高 技 术 产 业 投 资 同 比

增长 19.0%。

产业结构在调整，能源结构也在优化。随着

张家口可再生能源示范区建设，河北初步构建

起光伏、风电、氢能等新型能源体系：2023 年，

河北可再生能源装机总量达 9300万千瓦，占电力

总装机比重约 63%，装机规模及占比均居全国

前列。

多措并举，河北空气质量持续好转。2023年，

全 省 细 颗 粒 物 平 均 浓 度 38.6 微 克/立 方 米 ，比

2014 年下降 57.6%。

植绿护绿，点绿成金，
“十四五”以来累计完成
营造林 2414万亩

石头山上能种树？

科学选种、反复试验、总结技术规范……树

苗在土壤薄层扎下根来，新时代塞罕坝人称之为

“攻坚造林”。党的十八大以来，塞罕坝完成攻坚

造林 10.5 万亩。

走进塞罕坝机械林场，不同树龄、树种的树

木共生，乔灌草等植物高低错落。“相比单一树

种，这样的复层异龄混交结构，抗灾害、病害能力

强，单位面积森林蓄积量多。”塞罕坝机械林场

场长于士涛表示，过去追求“绿起来”，现在追求

扩面增绿与提质增效相结合。

河北不止一个塞罕坝。

弘 扬 塞 罕 坝 精 神 ，河 北 持 续 在 张 家 口 、承

德实施“再造三个塞罕坝林场”等大型生态林

场建设项目。

曾经的沙地变成林海，干涸多年的河道清水

汩汩……与上世纪末相比，张家口市塞北林场、

丰宁千松坝林场、御道口林场三个项目区森林

覆盖率提高 28.1%，植被盖度达到 90%以上，水土

流失和沙漠化有效遏制。 （下转第三版）
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政 务 服 务 窗 口 是 优 化 政 务 服 务 、

高效办成一件事的重要一环，也是检验

干群关系和营商环境的试金石。

习 近 平 总 书 记 强 调 ：“乡 镇 社 区 、

企事业单位和窗口服务单位都要把为

民服务工作搞好，要以百姓满意不满意

为标准改进工作、改善服务，提高服务

水平。”

党的二十届三中全会《决定》提出：

“促进政务服务标准化、规范化、便利

化”“健全‘高效办成一件事’重点事项

清单管理机制和常态化推进机制”。

服务“小窗口”，改革“突破口”。各

地政务服务窗口从企业和群众视角出

发，把“高效办成一件事”作为优化政务

服务、提升行政效能的重要抓手，最大

限度利企便民，激发经济社会发展内生

动力。

近日，记者赴多地对政务服务窗口

进行探访。

暖心服务

群众的事“随时随地办”

政 务 服 务 窗 口 ，一 头 连 着 党 和

政 府，一头连着人民群众。

8月 2日一大早，记者来到辽宁省沈

阳市浑南区政务服务中心，在“无差别

综合受理专区”，见到了前来为孩子办理出

生医学证明、新生儿落户、社保卡申领、

医保参保登记的“新手爸爸”曹先生。

登录沈阳政务服务网填报信息，上

传本人和妻子的身份证、户口簿、结婚

证……在工作人员的引导下，曹先生很

快提交了申请。半个小时左右，初审完

成。之后相关材料和信息会在医院以

及公安、医保、人社等部门之间高效流

转，过几天曹先生在家就能收到出生医

学证明、社保卡等证件了。

“过去新生儿出生后，家长需要奔

走多个部门办理相应证件，事事分办，

费时费力。”浑南区政务服务中心主任

夏庆成介绍，针对这一情况，沈阳市将

需要办理的事项整合为“新生儿一件

事”集成服务场景，有效减少了办事材

料数量和群众跑动次数。

“取一个号、跑一个窗、办一串事”，

群众在“高效办成一件事”中感受到行

政效能的提升。

8 月 3 日是星期六，但北京市政务

服务中心开放如常。在一层的综合窗口，

安女士正在办理异地公积金提取业务。

“平时工作太忙，抽不出空来办。听说

这里星期六也可以办理服务，就过来试

一试。”没多久，安女士就顺利办完了业务。

为切实解决企业群众“上班没空办、

下班没处办”难题，自 2020 年起，北京

市政务服务中心为企业群众提供延时

服务措施，满足不同类型办事群体的个性

化需求。

改革为民，以思想转变带动机制转

变、作风转变。

“除了市政务服务中心的综合窗口

工作人员，相关单位也都积极配合延时

服务工作，特别是群众办事需求量较大

的市公安局、市交通委、市公积金管理

中心等部门，无论是否有预约群众，都

主动安排工作人员星期六到岗提供延

时服务。”北京市政务服务和数据管理

局体系建设处四级调研员陶冠霖介绍。

“随时随地办，暖心又便捷。”群众

在政务服务中切实感受到了干部作风

的积极变化。

增值服务

企业的事“更高效地办”

政 务 服 务 窗 口 ，一 头 连 着 行 政

机 关，一头连着经营主体。

8 月 2 日下午，在湖北省武汉市江

岸区政务服务中心“企业全生命周期”

综合受理窗口前，湖北一家餐饮企业子

公司的主管张欢春拿到了营业执照。

（下转第四版）

政务服务“三化” 高效办成一件事
—政务服务窗口深化改革一线见闻

本报记者 金正波 张 璁

“群众的事，商量着办，工作才能推

进得更顺利更圆满。”回顾居民区换电

梯经历，上海普陀区中远两湾城第三居

民区党总支书记恽梅更加深刻地理解了

党 的 二 十 届 三 中 全 会《决 定》提 出 的

“健全全过程人民民主制度体系”。

“年初启动，两部电梯，一部已经换

好，一部正在更换。”换电梯，是家住中

远两湾城小区 241 号楼 33 层的杨蓓瑾

近期最关注的事。

中远两湾城小区建于本世纪初，多

是高层住宅，有 1.1 万余户居民，是上海

内环线以内最大的纯商品房住宅小区

之一。20 多年过去，电梯老化，故障频

出，影响居民出行。

电梯常停运，杨蓓瑾和邻居们坐不

住了。但摆在面前的问题又让大家望

而却步：换电梯是居民自治事项，需要

表决，怎么启动？使用维修资金需要从

业委会账户支出，单独一栋楼怎么动用

这笔钱？有人不同意怎么办？

带 着 问 题 ，杨 蓓 瑾 和 邻 居 们 找 到

恽梅求助。

“换电梯，属于居民楼公共设施更

新，应由居民自主发起、自主运作。”恽

梅 说 ，241 号 楼 有 132 户 居 民 ，发 扬 民

主、形成共识是推进的前提。

改革为了人民，改革依靠人民。居

民区党总支发挥党建引领作用，牵头组

织居民代表与居委会、业委会、物业公

司联合召开“电梯问题专题业主会”，共

商解决办法。2023 年底，一份更换电梯

意愿征询表发放到 241 号楼居民手中，

由居民自己勾选“同意”或“不同意”。

表格收上来，同意的占了绝大多数。

中远两湾城小区所在的宜川路街

道，也派来城运中心工作人员徐晶，与

恽梅一起为换梯出谋划策。

电梯安全评估产生的费用谁出，投

票表决；维修资金能否以楼栋为单位支

取，居民与业委会协商；换梯小组怎么

建立，投票选出；不同品牌报价、效果

不一，投票确定……

经过一系列公开透明的流程，电梯

更新方案出炉。换梯小组成员挨家挨户

送表决票，发放 132张，其中 123张同意。

“整个流程合法合规，体现了整栋

楼居民的共识，避免了施工过程中可能

出现的矛盾纠纷。”徐晶说。

顺利换梯，得益于恽梅和同事们总结

出的“楼事楼议——小型业主会”工作

法：通过收集需求、共同研判、投票表决

等议事协商方式规范流程、形成共识。

“换梯工作中，我们始终践行全过

程人民民主理念，党组织引领搭台，汇

民情、集民智，以‘楼事楼议’顺民意、得

民心。”宜川路街道党工委书记卢礼卿

表示。

目前，中远两湾城小区的 206 部老

旧电梯，有 188部应居民要求启动更换，

已有 142部完成更换，46部正在更换中。

改革成果由人民共享。今年 6 月，

普陀区委依法治区办、普陀区司法局总

结推广中远两湾城成片换梯成功经验，

推出“普陀区既有住宅更换电梯软法指

引”。广泛听取意见、形成初步意向、成

立换梯小组、形成换梯方案……11 个节

点覆盖整个小区换梯全流程。随着这

一基层治理经验在全区推广，越来越多

居民感受到身边改革的温暖。

践行全过程人民民主，居民感受到身边的温暖
本报记者 巨云鹏

锚定现代化 改革再深化

在发展中保障和改善民生是中国式

现代化的重大任务。

习近平总书记指出：“人民对美好

生活的向往就是我们的奋斗目标，抓改

革、促发展，归根到底就是为了让人民

过上更好的日子。”

党的二十届三中全会《决定》提出：

“完善基本公共服务制度体系，加强普

惠性、基础性、兜底性民生建设，解决好

人民最关心最直接最现实的利益问题，

不断满足人民对美好生活的向往。”

今 年 以 来 ，我 国 经 济 运 行 总 体 平

稳，人民生活继续改善，在发展中保障

和改善民生不断取得成效。上半年，全

国居民人均可支配收入 20733 元，扣除

价格因素实际增长 5.3%，高于国内生产

总值增长速度。

筑牢民生之本，努力
促进高质量充分就业

习 近 平 总 书 记 强 调 ：“ 就 业 是 最

基 本的民生，事关人民群众切身利益，

事关经济社会健康发展，事关国家长治

久安。”

党的二十届三中全会《决定》提出：

“健全高质量充分就业促进机制，完善

就业公共服务体系，着力解决结构性就

业矛盾。完善高校毕业生、农民工、退

役军人等重点群体就业支持体系，健全

终身职业技能培训制度。”

今年以来，各地区各部门始终把就

业工作摆在突出位置，强化就业优先政

策，健全就业公共服务体系，促进高质

量充分就业，就业形势总体稳定。

—— 支 持 稳 岗 扩 岗 ，稳 定 和 扩 大

就业容量。

“政府推出‘共享员工’等政策，帮助

企业做好用工调剂，同步还发放稳岗

留工专项补贴。”位于浙江省嵊州市的

绍兴弗迪电池有限公司人事经理杨璟

介绍，从去年年初到今年 6 月，嵊州市

人社部门共帮助企业招聘 2200 多人，

并发放补贴 220 多万元。

延续实施阶段性降低失业保险、工

伤保险费率政策；落实和完善稳岗返

还、专项贷款、就业和社保补贴等政策，

加强对民营经济、中小微企业等各类经

营主体支持……各地区各部门推动财

政、投资、产业等政策与就业政策协调

联动，减轻企业稳岗压力。

——抓好重点群体，完善就业公共

服务。

“我年龄偏大，又缺少技能，多亏社

区就业专员帮忙，让我在家门口找到了

工作。”湖南省株洲市荷塘区宋家桥街

道 430 社区居民娄女士说，今年 6 月，通

过社区就业专员帮助，她顺利入职一家

社区养老服务机构。 （下转第二版）

持 续 增 进 民 生 福 祉
本报记者

年中经济观察
看！一块煤炭的奇幻旅程——

自动化的切割机，唤醒沉睡

于陕北榆林地底的“乌金”；经过

封闭的传送带，筛分、破碎、浮选，

去除杂质；加入液体成为水煤浆，

沿着长达 727 公里的管道，“流”

到地处关中地区的陕煤集团蒲城

清洁能源化工有限责任公司；再

脱水，进入林立的储罐、塔架、反

应釜，产出化工原料。

煤炭“变身”的背后，是陕西

煤业化工集团有限责任公司（以

下简称“陕煤集团”）发展新质生

产力的持续探索。

党的二十届三中全会《决定》

提 出 ：“以 国 家 标 准 提 升 引 领 传

统产业优化升级，支持企业用数

智技术、绿色技术改造提升传统

产业。”从智能矿井、智慧矿区，

到 精 细 化 工、新 型 能 源 ，一 批 新

技术、新产品、新模式落地生根，

陕煤集团聚力科技创新、聚焦转

型升级，在高质量发展之路上坚

定前行。

2023 年 陕 煤 集 团 实 现 营 业

收 入 5293 亿 元 ，利 润 431 亿 元 ；

2024 年 上 半 年 实 现 营 业 收 入

2636 亿元，同比增长 0.5%，利润

222 亿元，同比增长 8.9%。

智能开采，“黑领”
变“白领”

铁臂起伏，“乌金”滚滚。每

40 分 钟 可 割 一 刀 煤 ，每 刀 割 煤

3500 吨。在榆林市榆阳区，陕煤集团曹家滩矿业有限公

司的 10米超大采高智能综采工作面日产最高达 5.8万吨。

矿井智能化，更“能干”。

曹家滩煤矿 300 米深的井下，100 多米长的钻锚一

体化智能快速掘进成套装备旋转着滚筒破开煤层，一边

向前掘进，一边支护巷道。在地面上的煤矿调度分控

中心，操作人员手握鼠标、动动手指，就能精准指挥这套

装备。 （下转第四版）
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本报北京 8月 10日电 （记者张天培）记者从公安部获悉：

截至 6月底，我国机动车保有量达 4.4亿辆。其中，汽车 3.45亿辆，

新能源汽车 2472万辆、占汽车总量的 7.18%，纯电动汽车 1813.4万

辆、占新能源汽车总量的 73.35%。上半年，全国新注册登记机动车

1680万辆。其中，汽车新注册登记 1242万辆，同比增长 5.7%；新能

源汽车新注册登记 439.7万辆，同比增长 39.41%，创历史新高。

本报北京 8月 10日电 （记者丁怡婷）记者从国家能源局获悉：

截至 6月底，全国充电桩总量超 1024万台，同比增长 54%。其中，

公共充电桩超 312万台，私人充电桩超 712万台。上半年，全国新

能源汽车充电量约 513亿千瓦时，同比增长 40%。目前高速公路服

务区（含停车区）已累计建成 2.72万台充电桩，基本覆盖所有省份。

上半年新注册登记新能源汽车增长近 40%
截至 6 月底充电桩总量超 1024 万台

新数据 新看点

走企业，看高质量发展

■赛场速递R

本报巴黎 8月 10日电 当地时间

8 月 10 日 ，在 巴 黎 奥 运 会 举 重 男 子

102公斤级比赛中，中国队选手刘焕华

夺得金牌，这是中国队首次获得举重

男子 100公斤以上大级别奥运会金牌。

在艺术体操集体全能决赛中，由丁欣

怡、郭崎琪、郝婷、黄张嘉洋和王澜静

组成的中国队获得金牌，这是中国队

首 次 夺 得 该 项 目 奥 运 会 金 牌 。 在

跳水男子十米台决赛中，中国队选手

曹 缘 夺 得 冠 军 ，中 国 队 包 揽 本 届 奥

运 会跳水项目 8 枚金牌。乒乓球赛

场，由孙颖莎、陈梦、王曼昱组成的

中国队获得女子团体冠军，中国队包

揽本届奥运会乒乓球项目 5 枚金牌。

当地时间 8月 9日晚，中国队选手

吴愉获得拳击女子 50 公斤级金牌。

截至当地时间 8 月 10 日 18 时，

中 国 体 育 代 表 团 已 获 37 金 27 银

24 铜 。

（奥运会特别报道见第六、七版）

中 国 体 育 代 表 团 再 添 5 金

当地时间8月9日，拳击女子50公斤

级金牌获得者吴愉在颁奖仪式上。

本报记者 厉衍飞摄

当 地 时 间 8 月 10 日 ，举 重 男 子

102 公斤级金牌获得者刘焕华在颁奖

仪式上。 本报记者 雷 声摄

当地时间8月10日，跳水男子十米台

金牌获得者曹缘在颁奖仪式后。

本报记者 厉衍飞摄

当地时间 8月 10日，获得艺术体操集体全能金牌的中国队（从左至右为

王澜静、丁欣怡、黄张嘉洋、郭崎琪、郝婷）在颁奖仪式上。 本报记者 陶相安摄

当地时间 8 月 10 日，获得乒乓球女子团体金牌的中国队（从左至右

为王曼昱、孙颖莎、陈梦）在颁奖仪式上。

本报记者 雷 声摄


